
" OPÉRATION ...ONDULÉES" de 1967 à nos jours … 

———————————————— 

Je n'ai pas l'intention de mener une attaque " commando" mais de vous parler de l'ondulée quand des 
éleveurs sérieux ont commencé à s'intéresser à elle. En premier avant de parler de tout ça je vais vous 

communiquer le bulletin n°22 de novembre 1967 du C.D.E. Ce document,ronéotypé, aujourd'hui âgé de 

41 ans est un peu " fatigué ", aussi je l'ai retapé, sauf la partie en-tête: 

 

                                                         Au cours de notre réunion du Club, à ORLEANS, en juillet 

dernier, certains collègues nous ont posé la question: pourquoi le CLUB  ne s’occupe-t
-il pas de perruches ondulées ? C’est cependant, un exotique, qui mériterait qu’on se 

penche sur son élevage, sa sélection: depuis des années on se plaint de ne plus ren-
contrer dans nos expositions ces belles ondulées, des teintes classiques, que l’on 

voyait autrefois, et qui ont fait la gloire, à l’égal des petits pois , des lois de MENDEL. 
Je fus obligé de reprendre - on est bien obligé de se répéter, que nous l’avions écha-

faudé au début de notre essai «  clubiste » . Nous écrivions alors, nous l’avons plu-
sieurs fois repris:  le CLUB des EXOTIQUES s’attachera à l’étude, surtout, des exoti-

ques d’importation. Délibérément nous ne saurons retenir parmi eux les perruches 
ondulées. Pourquoi: parce que ces variétés d’oiseaux, bien que d’origine étrangères 

ont acquis chez nous un droit de cité: ils sont devenus autochtones. 

 Mais devant l’insistance des amateurs d’ondulées, notre Bureau a consenti, pour un 

début, en attendant qu’un mouvement en faveur de l’ondulée se fasse et se réalise, 
comme nous l’avons fait pour les exotiques,  que le CLUB rassemble les éléments 

d’articles sur ce sujet. Notre ami, POUPARD, toujours dévoué pour ses collègues, 
comme il l’a été dans sa société de ROUEN, tant sur le plan élevage que sur le plan 

protection, a bien voulu montrer le chemin. Dans notre bulletin, il vous donnera le 
fruit de son expérience dans ses articles qui seront certainement bienvenus parmi 

vous tous … Mais croyez moi: que les éleveurs d’ondulées prennent leurs responsabi-
lités, s’ils veulent que la belle ondulée réapparaisse  dans nos expositions, qu’ils se 

mettent sur les rangs. Il y a des années, le Rédacteur en Chef de notre Revue  ( note: 
revue de l’UOFOM de l’époque dont le Docteur PIONNEAU avait été le Président),  

avait lancé l’idée d’un Club de l’Ondulée .. L’idée c’est bien, sa réalisation c’est mieux 
et souhaitable … Un peu de courage et de foi et les isolés se rassembleront pour une 

émulation bénéfique. 

                                                                                  

     Le Président:  Dr. R. PIONNEAU 



 Vous l'avez compris les perruches ondulées ne faisaient pas partie des préocupations premières 

du CDE de l'époque car elles étaient considérées comme " oiseaux autochtones", maintenant 
nous dirions " espèce domestique" !! ce qui revient au même. Il a donc fallu cet appel du Dr. 

PIONNEAU, Président fondateur du CDE, pour que les éleveurs d'ondulées se rassemblent pour 
arriver à ce que nous connaissons aujourd'hui non sans quelques boulversements. Je pense qu'à 

la lecture de ce bulletin n° 22 que vous n'avez pas manqué de remarquer que le Dr. PIONNEAU 
avait été Président de L' UOFOM c'est à dire l'Union Ornithologique de France et d'Outre Mer, 

qui était l'ancêtre de l'UOF actuelle. L'éleveur d'exotiques qu'il était avait bien remarqué que ces 
derniers étaient considérés comme "quantité négligeable" au sein de la maison mère .. aussi dé-

cida t-il, après sa démission de l' UOFOM de créer le CDE afin de rassembler tous les éleveurs 
d'oiseaux exotiques, hors canaris. Un premier bulletin en décembre 1965 annonça cette création 

et c'était parti ... (voir ci-dessus) 

Au départ le Bureau du CDE se composait d' un Président et d'un Trésorier / Secrétaire, à partir 

de décembre 1967 un Trésorier fut nommé: Jean WASTIAUX. 

Et nos ondulées dans tout ça ? dans un premier temps c'est donc Jean POUPART qui gère tout ce 
qui concerne les ondulées et en particulier le premier festival CDE organisé à Nice par l' AMICALE 

SERINOPHILE NIÇOISE du Président BONIFASSI. Le Best in Show de l'époque est remporté par 
J.Poupart, mais ce qui est intéressant c'est qu'un Prix d'Honneur est décerné à M. LEULLIER de 

Caen pour une " Présentation d'ensemble de Perruches type Anglais" !! C'est la première fois que 
l'on entend parler de ce type d'oiseaux. 

J. Poupart, patron d'un des plus grands restaurants de Rouen a dû arrêter son bénévolat et a été 

remplacé par M. André PONCE de Montluçon ( à ne pas confondre avec Daniel PONCE ! ). C'est 

l'époque où on parle de nids verticaux mais aussi de fallow anglais avec l'oeil rouge avec iris ?. 

On apprend aussi que les ondulées sont baguées en 4,00 m/m. Et puis c'est l'annonce du Pre-

mier Championnat de France de l'ondulée: il se tiendra à Montluçon du 30 novembre au 01 dé-

cembre1968 le reste des exotiques étant exposés à Marseille  début novembre. Les oiseaux se-

ront repartis en 10 catégories ( séries ) et les adultes pourront être exposés. Ces catégories, 

parfois bizares pour nous étaient: 

1- Normales série verte, Fallow 6- Lutinos et albinos 

2- Normales série bleue, Fallow 7- Jaunes et blanches à yeux noirs 

3- Ailes jaunes (sauf lutinos) 8- Opalines série verte et bleue 

4- Ailes blanches ( sauf albinos) 9- Danoises 

 

5- Ailes grises (série verte et bleue) 

   Cinnamon vertes et bleues 

10- Arc en ciel 

On remarque par exemple une série pour les " Arc en Ciel" qui sont pratiquement inexistan-

tes de nos jours, du moins chez nous. Les jugements se feront aux points suivant une échelle 
reconnue par la C.O.M. Ce premier championnat perruches ondulées a regroupé 24 éleveurs 

pour un total de 200 ondulées. De tous les éleveurs figurants au palmarès de ce championnat 
de l'ondulée il ne reste pratiquement plus personne. 

Suite à ce championnat le nombre de séries fut ramené à sept: 



 

1- Série verte + gris vert 5- Lutinos et albinos ( blanches et jaunes) 

2- Série bleue + gris 6- Danoises 

3- Opalines 7- Arc en Ciel 

4- Ailes grises ( cinnamon et fallow)   

Il est question de fusionner les vertes et les bleues ?? mais vu leur grand nombre on hésite 

du moins pour le moment ? Alors on pose démocratiquement la question aux éleveurs eux 
mêmes. 

On parle également de la gâle chez l'ondulée: pour l'éradiquer on préconise un mélange 50% 

teinture d'iode, 50 % de glycérine à appliquer pendant 2/3 jours. On pense que la gâle est 
due à une carence alimentaire, entre autre le manque de vitamines et de protéines animales. 

On était loin de la réalité .... 

Egalement évoquées les lois de Mendel et la notion de " porteur" ou " split". On s'interroge 

sur la manière d'élever: par couple ou en volière commune (qui était la manière la plus utili-
sée jusqu'alors ). Il est question également de la nécessité de tenir un cahier d'élevage. Sui-

vent des descriptifs de couleur ( standards C.O.M), et des conseils sur le nourriture et l'hygiè-
ne des oiseaux. 

Dans les descriptions de standards on parle de "l'ardoisé à face jaune" et du fallow comme si 

ces mutations couraient les rues. Il en est de même pour l'Arc en Ciel dont le standard avait 
été élaboré par M. GAUTIER d'Orléans qui en fait était le seul éleveur à en avoir. Le Dr. LA-

VERGNE de Tarbes participe également à ces descriptifs de standards. 

En août 1969 il fut décidé la création du COMITÉ FRANÇAIS DE LA PERRUCHE ONDULÉE 

(C.F.O) sous la Présidence d'André PONCE. Dans la foulée on voit arriver le service bagues au 
CDE. Et puis le Président PONCE pose la question "Pour ou Contre le standard anglais" et se 

déclare  CONTRE  trouvant ce genre d'oiseau trop éloigné de l'oiseau sauvage. Il les qualifie 
de " mastodontes" incapables de se remuer dans leur graisse !! Et puis dit-il, ce standard an-

glais, beaucoup en parle, mais qui peut nous en parler objectivement ? .. il pose la question 
aux éleveurs d'ondulées. 

Arrive le deuxième championnat de France de l'ondulée à ORLEANS qui voit 350 sujets expo-
sés pour 29 éleveurs. 

Pour la troisième édition à PESSAC les séries ondulées se présentent comme suit: 

1- Séries verte et bleue 5- Danoises 

2- Opalines 6- Arc en ciel 

3- Ailes Claires ( Cinnamons et Fallow) 7- Adultes ( une seule et unique catégorie) 

4- Lutinos et Albinos   



Création d'un GRAND PRIX D'ÉLEVAGE sur 5 oiseaux pris dans 3 séries différentes. et puis il est 

question pour la première fois ( décembre 1970), de se fournir en bagues couleurs au prix de 7 
francs de l'époque les 25 et toujours en 4 m/m pour les ondulées. On admet que les meilleures 

ondulées de Pessac ont du sang " anglais" et pour la première fois on peut voir au palmares des 
noms comme Mrs. BARRÉ et LAVERGNE. S'en est suivi toute une discussion au sujet des ondu-

lées de type " continental" et celles du type " anglais" qui ne sont pas reconnues à l'unanimité. 
Le Dr. LAVERGNE pose la question: " Quel type d'ondulées avez-vous ? ": Continental, C.O.M  ou 

Anglais? Pour que chacun se fasse une idée les trois types sont présentés par le dessin ci-
dessous: 

 

 

   

En mars 1971 un article de J. BARRÉ s'intitule " Pour ou contre le standard anglais". Au début 

il n'en semblait pas trop partisan mais comme l'Angleterre, l'Allemagne, la Belgique et la Suis-
se l'avaient déja adopté il s'est montré plus objectif dans la suite de son article. S'en suit une 

description de ce nouvel oiseau. En juin 1971 Jacques BARRÉ prend en charge le CFO. Il pro-
pose la création de trois classes d'éleveurs dont deux ouvertes au prochain championnat: une 

pour les débutants et une autre pour ceux qui .... avaient trouvé le chemin de l'Angleterre ou 
de l'Allemagne; on a vraiment rien inventé !!! Création des groupes et séries. On compte 

maintenant treize groupes. 

Pour que les amateurs " se fassent l'oeil" on importe des planches en couleur d'Angleterre ven-
dues 10 Frs.et on est conscient que nos oiseaux doivent gagner en tête, taille et type. Il est 

rappelé que la perruche ondulée est un oiseau de posture et que l'élevage par couple est parti-

culièrement conseillé. S'en suit au fil des mois de nombreux conseils pour élever et améliorer 
nos ondulées; le règlement est disséqué et expliqué. 

En 1972 c'est le 5 ième Championnat de France de l'Ondulée à Gien qui voit exposée la pre-

mière pie danoise. Egalement présentes des fallow et  deux ailes en dentelle. Pour moi c'est 
une bonne année avec le titre de " meilleur éleveur débutant" et le grand prix d'élevage. 

Au fil des mois tous les sujets concernant nos ondulées sont traités par un grand nombre d'éle-
veurs: Mrs. Bégué, Liné, Renaud, Speth, Lavergne, Barré , Bernard, Couillard, Archambaud 

etc . Fin 1973 une réunion technique sera organisée par mes soins à Pacy sur eure avec M. 
Barré comme animateur. 



" Petit à petit l'oiseau fait son nid " dit-on... et bien nous pourrions dire " petit à petit le CFO fait 

sa place" au sein du CDE. Il prospère et s'améliore jusqu'à regrouper 1400 sujets à l'exposition 

de Caen qui détient toujours le record !! Les années passent et apportent toutes sortes d'amélio-

rations: Classification améliorée, jugements par comparaison adoptés à la place du jugement par 

points etc. Les Présidents du CFO se suivent, après André PONCE suivent Jacques BARRÉ, Jean-

Claude RICQUE, Jacques DUPLAIX, Bernard LOURADOUR pour arriver à Bertrand DUPREY. Tout 

cela " ronronnait" gentiment jusqu'en 1994 où le CFO se scinda et où l'A.F.O fut crée et exposa 

seule pour la première fois à Darnétal( 76),  puis d'années en années, en parcourant la France 

de Limoges à Rouen en passant par Léognan et toutes les autres villes, nous voici à Broût-

Vernet depuis trois ans .... pour combien de temps ? qui peut le dire ? ... 

Voilà Chers Amis un résumé du parcours fait par notre ondulée de ses " débuts sérieux " en 

France jusqu'à nos jours. Les quelques " anciens " qui sont encore dans le bain n' apprendront 
pas grand chose de nouveau  mais je pense que la " relève" trouvera un certain plaisir à lire 

ces quelques lignes où j'ai volontairement omis de parler de certaines difficultés, qui n'ont pas 
manquées de se présenter, croyez moi. Maintenant CFO et AFO cohabitent mais attention tou-

tefois de ne pas tomber, comme au " Jeu de l'Oie", sur la case "58" qui renvoie directement à 
la case " Départ". 

ARCHAMBAUD Pierre 

  


